

## **Exchanging Autonomy. Inner motivations as resources for tackling the crises of our times**

**Autor:** Marco Senatore

**Editorial:** Xlibris (UK).

**Año de publicación:** 2014.

**ISBN:** 978-1-4990-2635-1.

Marco Senatore, el autor de este libro, tiene una formación en Ciencias Políticas, complementada con sendos programas masters en Finanzas y en Economía Internacional. Ha desempeñado tareas profesionales en el Ministerio de Economía y Finanzas italiano; y en la actualidad ejerce como consejero del Fondo Monetario Internacional (FMI).

La clave de lectura de este interesante y sugerente libro, a mi entender, viene condensada en el subtítulo: “Las motivaciones internas como recursos para abordar las crisis de nuestro tiempo”. La tesis fuerte, partiendo de la constatación de un más que innegable –e indeseable– egocentrismo y un atomismo individualista que tiende a diluir lo social, es doble. De una parte, que no necesariamente hay que pensar en el paternalismo ni en la imposición de la norma como únicas salidas. Y de otra, que las instituciones no necesariamente han de ser vistas como anuladoras de la fuerza y la energía individual. Al contrario.

Por un lado, se va a ensayar un abordaje en la línea de los autores que,

partiendo de la conciencia de la propia dignidad, vienen apostando por el valor la autonomía y la deseabilidad de la autonomía del sujeto. Esto es: por la autodeterminación moral; por la ley que uno se da a sí mismo –autos (uno mismo)/nomos (ley)–.

Por otro, se insistirá en la pertinencia de apostar por la dimensión social de la vida y como condición de posibilidad del desarrollo del sujeto y de su interioridad –ámbito en el que se anclan los valores y los meta valores–. Se subrayará, también –en línea con los postulados de la Doctrina Social de la Iglesia– el papel que han de desempeñar los grupos y cuerpos intermedios en el concierto social... más allá de la exclusiva apelación abstracta al Estado y al Mercado.

Parte el autor de la constatación de cuatro problemas de gran calado: la contaminación y la cuestión ecológica; el financierismo, cada vez más autorreferencial y alejado de la realidad económica; el incremento de la desigualdad en un mundo globalizado; y el secuestro de la política por parte de grupos particulares y lobbies, principalmente orientados a la búsqueda de intereses privados. Estos problemas plantean, junto al reto de su posible solución, la necesidad de articular herramientas conceptuales y opciones prácticas que puedan llegar a traducirse en una apuesta inequívoca por el bien común. El libro aborda con solvencia el estudio desde un enfoque claramente interdisciplinar. En efecto, se echa mano de la Psicología, de la Sociología, de la Filosofía y de una Economía que,

sin prescindir del aparato matemático, quiere seguir siendo considerada como una ciencia moral.

Más allá del enfoque habitual de cariz utilitarista, se acabará proponiendo la espiritualidad como estrategia adecuada para habérselas con tan complejas realidades como las que nos toca vivir en el día. Desde ella, dirá Senatore, será posible reconciliar aspectos que, en los análisis comunes, tienden a presentarse como dicotómicos e irreductibles: utilidad y autonomía; economía y ética; lo público frente a lo privado; la libertad de frente a la libertad para...

El libro se divide en dos partes. La primera –Individual Autonomy and Its Role in Contemporary Society– viene configurada por los capítulos que van del 1 al 4; y en ella se aborda el tema de la autonomía y el papel que desempeña en la sociedad actual. En la segunda parte –Promoting Autonomy and Its Application to the Specific Problems of Our Time, que comprende los capítulos 5, 6 y 7– se subrayará la importancia de promover la autonomía así como la aplicación que desde ella se puede esperar con vistas a la resolución de aquellos cuatro problemas más arriba identificados.

El capítulo 1 –“The Multiple Meanings of Autonomy and Its Inner Dimension”– lleva a efecto una distinción crucial, que servirá de leit-motiv a lo largo del estudio: la autonomía relacional; la autonomía funcional y la autonomía existencial. Esta última es la más alta de todas y requiere, asumiéndolas, las anteriores. Se subraya

también el sentido y las características de la dignidad personal: aspiración a la inmortalidad; búsqueda del sentido de la vida; necesidad de ser uno mismo; capacidad de acción e incidencia en la realidad; sentido de pertenencia; memoria del pasado.

El capítulo segundo –“The Components of the Nomos and the Social Desirability of Autonomy”– define el concepto de nomos y sus características: una acción transformadora –o mantenedora– de la realidad; un valor como criterio de actuación; y el meta valor que busca proteger la dignidad personal. Esta distinción tripartita, se alinea con la ofrecida en el capítulo primero respecto a los tipos de autonomías. Es entonces cuando Senatore enuncia lo que él considera, tal vez, la clave de su contribución teórica y que denomina el teorema de las dos autonomías. En pocas palabras, cabría sintetizarlo así: La autonomía funcional de los individuos es condición previa para la autonomía existencial de la sociedad.

El capítulo 3 –“The Limitation of Autonomy in Contemporary Society”– destaca el dato de que la sociedad actual nos limita el ejercicio de la autonomía, condicionando nuestro actuar –a lo útil–; ubicando los valores en la esfera de lo privado; y diluyendo el papel de los meta valores.

En el capítulo 4, el autor pasa una somera revista crítica a algunos de los autores que vienen abonando el debate contemporáneo sobre el particular. Tras la exposición de contraste, quedan señalados los puntos de convergencia y las distinciones más notables entre la

postura de Senatore y la de los siguientes pensadores: L. Kohlberg, J. Rawls, H. Frankfurt, G. Dworking, T. Hill, M. Oshana, M. Sandel, C. Castoriadis y J. Habermas. Como digo, la aproximación a dichos autores ha de ser necesariamente sucinta e innegablemente, parcial. Tal vez este sea el punto que mayor controversia pudiera ofrecer a quien leyere teniendo en la cabeza la complejidad de todos y cada uno de los autores con los que el nuestro dialoga. De todas maneras, no deja de ser loable empeño el de habérselas con un elenco de tal categoría intelectual.

La parte segunda de la obra, como ya dijimos, va dedicada a tres cosas.

Primera, a apostar por la autonomía; y por los valores y los meta valores –capítulo 5: “Proposals for Developing Autonomy in Our Societies”. En segundo lugar, a destacar las bondades prácticas de un enfoque como el que se propone –capítulo 6: “The Possible Concrete Effects of Autonomy on Significant Problems of our Time”. Y finalmente –capítulo 7: “The Role of Spirituality for the Purpose of Achiving Autonomy”– a identificar la educación de la juventud como clave de todo el proceso.

*José Luis Fernández Fernández*  
 Director de la Cátedra de Ética Económica y  
 Empresarial (ICADE)